

**Article 20 - *Ne bis in idem***  
**(Emmanuel Heugas-Darraspen)**

**Résumé**

Principe général de droit pénal, la maxime *ne bis in idem* trouve une application originale au sein du statut de Rome, qui vise à concilier les droits de l'individu, la complémentarité de juridiction entre la Cour pénale internationale et les tribunaux nationaux, et la lutte contre l'impunité. Il en résulte une application protéiforme, qui voit les limites des notions de *bis* et d'*idem* changer selon qu'elles concernent les relations entre les procédures de la Cour elle-même, ou le lien entre les procédures de la Cour et celles des autres juridictions, nationales et internationales.

**Abstract**

The general principle of criminal law expressed by the maxim *ne bis in idem* finds an original implementation within the statute of Rome. Its aim is to articulate the rights of the individual, the complementarity of the jurisdiction of the International Criminal Court and the national tribunals, and the struggle against impunity. The result is a protean implementation : the limits of the notions of *bis* and of *idem* change as they relate to the link between the proceedings of the Court itself, or to the link between the proceedings before the Court and those before the other courts – both national or international ones.